
Sesion 35.a esfraordinaria en 5 de diciembre de 1912 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR MATTE PEHEZ 

Sumario Barros E. Alfredo Oorrea Pedro 
Búlnes Gonzalo Charme Eduardo 

Acta de la sesion anterior.-Cuenta.-A pro- B~chenique Joaquin Salinas Manue~ 
puesta del señor Oorrea se acuerda prefe- lDyzaguirre Javier Silva Ureta Ignacio 
rencia para el proyecto sobre derechos de García de la H. Pedro l'ocornal José 
internacion de fó,,roros de madem.-El se- Lazcano Fernando Urrejola Gonzalo 
ñor Claro piele preferencia para el proyecto Letelier Sil va Pedro Val des Valdes Ismael 
de reforma electoral.-Hablan sobre esta OehaO'avÍa Silvestre Val derrama José María 
matéria los señores Adl1natn i Barros Errá- Oli vabDaniel VV n,lker Martínez J. 
zuriz.- Los sefíores Valdes Vald¡,s i Ba,rros E~iveraGuillermo Yáñez Eliodoro 
Jara (Ministro d91 Interior) piden que no se I el señor Mil1i:,;tro del Interior. 
postergue la discusion del .p'.' 'yecto sobre 
agua potable de Santiag'1.-El "eñor Claro 
retira su indicacion.- ~~l seño [' Y áñez pide 
preferencia para el proyecto !'flhttivo a ca-

Acta 

tegoría de 19a departamentos de rrctlcahuano Se leyó i ftté aprobada la siguiente; 
i la Union.-El señor Búrgos hace obser-
vaciones relativas al alcantarillado de Án- SESION 34."" ESTRAORDINARIA EN 4 DE DICIEM-

tofagasta, al nombramiento de Gobernado· BRE DE 1912 
res i prefectos i a la suplencia del Inten-
dente de Antofagasta-Contesta el señor .. _.', . 
Barro;, Jara (Ministro del Interior),-El se- ASistieron los senores. Matte _ P01ez, Aldu-
flor Urrejola usa de ht pct.htbra, sobre fondos n,ate, ~alIllaceda, !aI'ro~, ~ascuna,n Sa~ta Ma
para el Hospital de Ohillan i sobr0 el pro- na, B~lnes. Búrbo~, Claro, ,Conea, Charme, 

l · f' , ':1 .' 1 . El'hemque, Eyzaguure, GarcJa de la Huerta, yecto .rc atl.vo a elrocar.ll <:S pattlcu 1,les.- G 1\ L L t l' M I 1\1' t 
1 - BE' . Y' - 'B 1 l1are o, azcano e e ter,.J.: ac ver, lYl.on e-

A'S senores. arros rruzunz, anez 1 a - , ' R' S 1 S' 
mact'da hablan acerca dt·'! sel vicif) de alean- negro, Oc~agavla, Heyes~ lVera, ~ mas, 11-
tarillado de Santiago.-Se suspende la se- \T~ Ureta, l'ocornal, UrTeJola, Un~utlll,. V~l¿es 
sion,-A segllnda hora se discuten i se ~ aldes, y alderr~lIl:a, vValker l\'[artl~ez 1 Yanez, 
aprueb'111 los proyectos sobre construcci~- l,los St;nol'es Mml~tros .del lnterlOr, de Ha-
nes en la Casa de Orates de Santiago sobre clOnd,a 1 ~le Guerra 1 Manna. . 
colonizacioll nacional, se comienza la' discu- . LHlda 1.:1 probada el acta ?e!a seSlOn a~te
sion particular del proyecto sobre reorgani- flor, se dlO cuenta de los SigUIentes negocIOS: 
zacion del servicio de colonizallon i queda 
peúdiente i sobre retiro de oficiales mayo 
res del IDjército.-Se levanta la se¡;ion. 

Asistencia 

A sisti€l'on los señores: 
Aldunate S. Cárlos Búrgos Gregorio 
Balmaceda J. Elías Claro Solar Luis 

Oficios 

Uno de la Cámara de Diputados en que co
munica que ha tenido a bien designar al Dipu
tado don Francisco A. Vidal para formar parte 
de la Oomision :Mi"ta de Presupuestos, en reem
plazo del Diputado don Eduardo l{uiz Yalle
dor, que ha renuneiado. 
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Se mandó archivar. El señor Rivera hace indicacion para que 
Uno del señor juez de letras de Illapel en se oficie al stlllor Ministro de Guerra i Marina 

que pide el envio del espeditmte de reclama- rogándole ten:-;a a bien concurrir a alguna de 
cion electoral producido en la eleccion de Se- las próximas sesiones del Senado, a :fin de que 
nadores i Diputados, verificada en marzo últi- pueda contestar algunas preguntas que desea 
mo en la comuna ne Salamanca, con las in hacerle, relacionadas con los trabajos del di
formaciones de testigos rendidas i demJ,fl an- que de carena de Talcahuano. 
tecedentes acompañados i las actas de escru-
tinio que sirvieron en la eleccion de toda la El señor Correa hace indicacion para que, 
comuna. en la órden del dia de la sesion de hoi, se tra-

Se acordó enviar los ante\:edentes solici- te del proyecto de lei iniciado por S. E. el 
tados. Presidente de la República, en que solicita 

Solicitudes autoriza!'ion para enajenar una parte de ten'e
no en que funciona el Liceo de Talca. 

D na de doña ]~milia Beauchemin, viuda de 
Yáñez, sobre pension de gracia. 

l?asó a la Comision de Instruccioll Pública. 
El señor Búlnes propone que se agregue a 

la tabla del tiempo sobrante de la primera hora 
el proyecto ¡~e lei, iniciado ¡Jor S. K el Pre-

.A propuesta del señor Presidente, tácita- sidente de la República, sobre declara(:ion de 
mente aceptada, se acuerda l'emitir al Juzgado utilidad púhlica de la hoya hidrográfica de la 
de Letras de Illapel el espediente a que se quebradaF~lvira, del departamento de Angol, 
refiere el oficio de dicho ,Juzgado, de que se con el objeto de mejorar el servicio de agua 
ha d:.tdo cuenta hoi. potable de dicha ciudad. 

En conformidad al acuerdo adoptado en se- El sefror Balmaeeda se estiende en diversas 
sion de ayer, se toman en consideracinn suce- con;;;ideracionts para manifeshr la convenien
sivamente, los permisos solicitados para acep- cia de que se adopten resolucioneó lejislativas 
tal' cargos consulares de los señores Lnis K destinadas a nacionalizar la industria salitrera 
Feliú, Alfl'edo Urzúa i Cárlos Siggelkow i se i termina rogando a la Comision de Hacienda 
dan por aprobados los siguientes proyectos de tenga a bien informar la mocion formulada 
acuerdo, el primero de ellos remitido por la por Su SeiíorÍa acerca de esta materia. El se
Cámara de Diputados i los dos siguientes 1'8- ñor Búines hace igual peticion respedo a una 
caidos en las respectivas solicitudes. mocior. análoga que tiene presentada. 

PROYECTO DE ACUERDO: 
El señor Salinas, PresirJente de la Oomision, 

ofrece citarla a fin de satisfacer los deseos ma
nif~stado~ por los seriores Sel1;::clores. 

«Artículo único. ~Concédese a don Luis E. El señor Claro Soh.r j ecomit'nda tambien a 
Feliú el permiso requerido por el número 4. ° las Oomisiones (it~ Hacienda i C"lonizacion 
del artículo 9.° de lt\, Oonstitl1eion parlct que unidas d pronto desl;adH) de su iuforrm" aCe!'
pueda aceptar el cargo de cónsul de los Esta- ca del proyecto de lei sobre arrendamiento de 
do:; Unidos de Venezuela eu Valparaiso.» terrenos en jUagalJánes. 

PROYECTO DE ACUERDO: El señor Yáüez ruega al señor Ministro del 
Interior tt'ng~l a bi,m recabar de S. E. el Pre-

«~rtículo úl1ico:-Concé~ese a don A~fredo sidente .de l~ Hepública 1" inclmion en la con
Urzua U. el permISO requendo por el numero vocatona para el adual período de sesiünes 
4.° del artículo 9.° de la Oons~itucio~ para que estraordinarias de los proyectos de lei que tie
pueda ~ce.ptar el ~~argo de con~ul ¡eneral de nen por objeto elevar la categoría de los de
la RerJUbhca de .NIcaragua en SantIago.» partamentos de Talcahuano i de la Union para 

los efedos del cobro de las patentes profesio-
PROYECTO DE ACUERDO: nales e industriales. 

«Artículo único. -Ooncódese a don Oárlos El señor Guarello pide q 110 se agregue tam-
Siggelkow Stahmer el permiso requerido por bien a la tabla de los asuntos que deben cra
el nún}ero 4.° del artículo 9.0 de la Oonstitu- tarse en primera hora, el proyecto de leí, iai
cion, para que pueda aceptar el cargo de vice- ciado por S. E. el Presidente de la República, 
cónsul de la República de Méjico en Caldera.» [1 que tiene por objeto declarar de utilidad 

-- públi, a las aguas, terrenos i edificios de parti-
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cuJares que la empresa de agua potable de Valpa- don Miguel Luis Amunátegu! Reyes, concé
raiso necesite para la construccion de sus obras. dese, por gracia, una asignaeion de tres mil 

quinientos pesos anuales, (lue gozará sin per-
Terminados los i:::..cidentes, se acuerda diri- juicio de la pension que le corresponde por 

jir el oficio solicitado por el señor Rivera en su jubiJacion:t. 
la forma acostumbrada, i se dan tácitamente Se acuerda insertar esta Iesolucion en la 
por aprobadas las indleaciones de preferencias p&rte pública de la sesion i tramitar el pl'O
formuladas por los señores Correa, Búlnes i yecto sin esperar la apl'obacion del acta. 
Guarello. Se susp.;nde la sesion. 

A segunda hora, en conformidad al acuer-
Se pasa en seguida a tratar, en el tiempo 0.0 anteriormente adoptado, se pone en discu

sobrante de la primera hora, del proyecto de sion jeneral i particular a la vez el proyecto 
lei sobre retiro de oficiales mayores del :Bijér- de lei, iniciado por S. E. el Presidel'te de la 
cito, que quedó pendiente en la sesÍon ante- Repú blica, sobre enajenacion de pal te del te· 
rior i el señor Claro Solar propone en reem· neno en que funciona el Liceo de Tajea, i el 
plazo del contra· proyecto presentado por Su s-,·ñor Aldunate hace indÍcacion para que el 
Sqñoría en spsion de 27 de noviembre último, artículo único de que consta, se redacte en 
el siguiente: los términos siguientes: 

«Artículo único.-Sustitúyese el artículo 64 «Artículo Ún¡C0.-Se autoriza al Presidente 
de la lei número 2,1344:, de 23 de febrero de de la Hepública para transijir, a nombre del 
1912, por el sigmente: Fisco, con la Municipalidad de Talca, la eues-

«Art. 64. Los oficiales mayores tienen de tion sobre la propiedad de la manzana en que 
recho al retiro temporal o absoluto que para funciona el Liceo de Hombres, i que deslinda 
los oficiales de guerra señale.. la lel número con las calles 1 Norte, 3 i 4 Oriente i 1 Sur. 
2,046, de 13 de setiembre de 1907; pero el 1'0- El terreno quedará de propieda,l fiscal, (!e
tiro por razon de ('dad no t,mdrá lugar sino biendo el Estado entregar a la lI1unicipalidad 
cuando el oficial mayor cumpla la edad deter- la suma de ciento cincuenta mil pesos. 
minada para un cargo superior en dos grados Se autoriz\\ tambien al Presidente de la Re
a aquel a que S'J empleo se halle equiparado pública para vender una faja de este terreno, 
por la lei, i solo será obligatorio tres alJas des- de ochenta metros de freme por veinte de 
pues de hp,berla cumplido, quedando en lo fondo, en la calle 1 Sur para atender al pago 
demas sometido a las leyes i reglamentos quP indicado con el precio que se obtenga. 
rijan al Ejército. La Municipalidad no pagará el valor del 

La pension de retiro de los oficiales mayo- ü~¡-reno que se dé al eu:;auche de las calles, 
res será la que cor!esponda al empleo que sir·· en conformidad a la leí número 2,lU6, cuando 
van segun la eqlliparacion hecha en el artícll- se edifique en cualquiera de los lados de la 
lo 2. 0 de esta lei i se fijará con aneglo a lo manzana» 
establecido en d inciso primero dPl artículo. Despues de haber usado de la palabra los 
11 de la lei número 2,046, de 13 de setiem señores Correa, L,otelier, Balmaceda i Valdes 
b1'e de 1907.» Valdes se da tácitan:'l<mt,-\ por aprobado el pro-

Despues de haber usado de h palabra el yecto en la forma propuesta por el honorable 
seüor\Valker Martínez se constituye la Sala ::-;enador de U'Higgin:; señor Aldunate. 
en sesion secreta, quedando pendiente la dis-

- I 1 I 
CUSlOrl uflJ proyecto. I 

Constituida la Sala en sesion secreta, se po-I 
ne en discusion el proyecto de lMi formulad,) I Se pone en seguida en discnsion jt'neral el 
por el señor OJaro Solar a favor de don :Mi- proyecto de lei formulado por el honorable 
gusl Luis Amunáteglli Heyes i no habiendo Senador de :Maule señor' García Jp. la Huerta, 
usad,) de la pahtbra ningun señor Senador, se relativo a la ejecucion de canales de n'gadío. 
procede a votar. I en la forma prupuesta por la Comision cíe 1n-

Consultada la Sala en votacion secreta, r, - dustria i Obras Públicas, i usan de 1", palabra 
su \ta aprobado el proyecto por diecinueve vo-110S señores Gual'ello, Búrgos, A1J üm,te i Laz-
tos contra cuatro. cano. 

Su tenor es como sigue: Por haber llegado la hora., se levanta la se-
SiOll, quodando [lendientA la discusion jeue-

PROYECTO DE LEI: ral del proyecto i se constitu'ye la Sala en se-
«Artículo único.-Eu aÜmcion a los servi-¡I siou secreta para continuar el d,,'bate interna

cios prestados a la instruccion pública por cional pendiente. 
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Cuenta 
Se dió cuenta: 

cacion por disminucion de la planta en la lei 
de presupuestos, tendrán derecho a retiro i se 
les computará \lU pension en conformidad a 

1.0 De los sig'1Íentes mensajes de 
Presidente de la República: 

S. E. el las ley~s vijented. . . 
SantIago, 5 de dlCwmbre de 1912.-R. BA

RROS L:;co.-CLaudio Vicuña S. 
a) Oonciudadanos del Senado i de la Oámara 

de Diputados: 2.° De un informe de la Oomision de Gue
rra i Marina, recaido en el proyecto de lei 

Tengo el honor de poner en vuestro cono- remitido por la Cámara de Diputados, que cún
cimiento que, oido el Oonsejo de Estado, he c?~e, por gracJa,.al ex-so,lda?o del bat~llon mo
resuelto incluir entre los asuntos de que pue- vlbzado V ~lparalso, J ose Mlg~el Ava~la, e~ de
de ocuparse el Congreso Nacional en el ac- rech? a dIsfrutar de.}a penslOn de lllvahdez 
tual período el!, sesiones estraordinarias, los j'el~üva bn l'OnfOrmIdad a las leyes de 22 de 
proyectos relativos a la nacionalizacion de la ~etIembre ele. 1881, ele 7 de febrero de 1895 
industria salitrera. 1 de 9 de setiembre de 1907. 

Santiago, 4 de diciembre de 1912.-R. R~
RROS Luco.-.J.'fanuel Rivas Vicuña. Preferencia 

b) Conciudadanos del Senado i de la Oámara El señor Correa.-Ruego al Honorable 
de Diputados: Senado que se sirva acordar preferencia en 

el tiempo sobrante de la primera hora, des-
Por el artículo 64 de la lei número 2,644, pues de los asuntos que la tienen ya acorda

de 22 de febrero del presente fl.ño, se conce- da, a un proyecto de la Oámara de Diputa
dió a los oficiales mayores derecho a retiro en dos sobre aumento de los derechos de inter
los mismos términos que los oficiales de gue- nacion que pagan íos fósforos d', madera. 00-
rra de rango equivalente. lIlO es un asunto de fácil despacho, creo que 

Estos últimos tiellPn su planta fijada por lei no oC1lpará por mucho tiempo la atencion del 
especial, miéntras qn 1 el núll1c;!'O de los ofi Senado. 
cíales mayoreb es t:jac1o anualmimtfJ por la leí 
de presupuestos. Proyecto de reforma electoral 

Ahora bien, si la leí de pl'e"upucs ,)S reau
ce el número de oficiale'3 mayores, los que El señor Claro.-La Oomision encargada 
quedan cesantes pierden el dert'.cho al retiro, de estudiar la reforma de la leí electoral acor
i por consiguiente, al montepío, porque la dó en una de sus últimas sesiones que SA 

lei número 2,046, de 13 de setit'mbre de 1907, imprimiera el proyecto que habia sido redac
que establece las diferentAs clases de retiro, tado consultando las diverHas ideas discuti
no designa, entre las causas que dan derecho das fn las sesiones anteriores, i nombró una 
a él, el hec;ho de que el oficial quedA sin colo- sub-comision a fin de que (uidara de la Ím
cacion por supresion del empleu. pt esion del proyecto. I<Jsta está ya terminada 

En la última leí, de disminucion de la plan- i el í nfonne tie::<e ya algunas firmas. 
ta del Ejército, so mantuvo el derecho de los I{in la Cornision no h:t habido unanimidad 
oficialAs al retiro i aun se les concedieron Due de opiniunes sobre un solo punto c,tpital: el 
vos bendicios. del lugar dónde debe llevarse el rejit,tro de 

N o seria equitativo que los oficiales mayo- inscripciones electorales. El proyecto de la 
res 80 vieran privados, por circunstancias en- Oámara de Diputados establece que las ins
teramellte ajenas al desempeño de su destino, cripcione~¡ deben hacerse en las cabeceras de 
de Jos beneficios que las leye8 otorgan a los departaílldntos. Algunos miembros de la 00-
de su clasp. mision, que hash1 este momento no se sabe 

En vista dn eí'tas consideraciones, oido el Hi son la mayoría o la minoría de ella, opinan 
Coüsej,J de Estado i con su acuercio para que que las inscripciones deben hacfrse en las 
pr:eda ser tratado en el actual período de se- cabeceras de cada comuna. Este ha sido, ¡JUe
siones e:;traonl:narias del Oongreso N.±,jollaJ, de decirse, el único punto en que ha habido 
tengo a honra proponet'Os el siguiente diversidad do opiniOl;;s. Los que pensamos 

que el proyecto de la Cámara de Diputados 
debe ser aprobado en esta parte, creimos que PROYECTO DE LE!: 

,Los oficiales J?-~yore~, gl:e tengan ~as de I podrí.a~os obtener el acucr¡]o i producir la 
Se'lS auos de serVll~lO actIVO 1 queden sm c010-[ unaI1llUldad haciendo algunas concesiones, i 
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al efecto se ha establecido que en la primera al ensanche dA! servicio de agua potable de 
renovacion total de los rejistros, que se efec dantiago, i nó ántes, como Su Señoría indica. 
tuará inmediatamente de promulgada la lei, El señor Aldunafe.-Quiero únicamente 
se harán las inscripciones en las cabeceras cunnrmar las notieias que acaba de dar el ho
de cada comuna, para lo cual se nombrarán norable Senador por Acollcagua sobre el es
juntas de mayores contribuyentes en las ca- rado e11 que se encuentra el proyecto de re
beceras de los departamentos i de las cornu orma electoral. 
naa, a fin de f>lcilitar la inscripcion de los Como ha dicho el honorable Senador, la 
electores. Al mismo tiempo se aceptó que los sub-Comision ha logrado ponerse de acuerdo 
rejistros duren siete aflos, haciéndose cad& acerca de las bases de este proyecto i aun en 
siete años inscripciones electorales en la mis- su redacciun, porque cualquiera que sea la 
ma fOlma; pero en el intermedio, o sea en los solucion a que se arribe sobrA los puntos 
seis años siguientes a cada renovacioD toti:ll acerca de los cuales ha habido desacuerdo, la 
de las inscripciones, deberán hacerse éstas en forma de redaccion está tambien acordada, de 
las cabeceras de los departamentos. manera que se presental án a la Cáma' a dos 

Como d ¡go, este es el único punto de dis- proyectos completos. Las dif"rencias que hai 
crepancia qüe ha habido en la Comision, i entre eUos son dos: una relativa allllgi:lr dun
repito, no se sabe hasta este momento si la de deben hacerse las inscripriones, i la otra a 
mayoría está en favor de la disposicion que a los funcionarios o personas que deben inter
este respecto consulta el proyecto de la Cá· venir en las juntas electorales que jenerarán 
mara de Diputados o de la idea de que las el poder electoral. 
inscripciones se hagan como hasta ahora, en Algunos creen que no es conveniente ha
las cabeceras de las comunas. Se están reco cer las inscripciones en las comunas sino de 
jiendo l:ts firmas para el informe, está ya im· nueve en nueve años, o de siete en liete 
preso el proyecto que consnlta una de e!'.tas años, como se ha insinuado últimamente. Otros 
ideas, i entiendo que tambien está en prensa creemos que las inscripciones deben llevarse 
el que consulta las otras ideas o al ménos los a las comunas como un medio de dar facili
acuerdos a que sobre ellas se trata de llegar. dad es a todos los ciudadanos para que se ins-

Como es urjente dictar cuanto ántes esta criban en los rejstros electorales. El inconve
lei de reforma electoral, he pedido la palabra niente que se encuentra al sistema de inscrip
para hacer indicacion a fin de qué se acuerde cion en las comunas, es el de que con este 
preferencia al proyecto sobre esta materia, medio se favorece la formacion de cacieazgos 
para despues que termine la discusion del electorales i la consiguiente formacion de má
proyecto del honorable Senador por Maule quinas electorales i tuttis. Pero, por unanimi
sobre regadío, que entiendo continuará hoi. dad, se ha escojitado un arbitrio que evita 

El señor Aldunate.-Nó, señor Senador; por completo estos vicios, arbitrio que con-
esta es sesÍon especial. siste en limitar el número de cuadernos que 

El señor Claro.- Entónces para cuando debe enviar el Presidente del Senado para las 
se despaehe el proyecto a que acabo de alu- inscripciones, a fin de que éstas guarden mas 
dir. o ménos relacion con la poblacion de la res-

El señor Valdes Valdes. - Quiero sim- pectiva circunscripcion electoral. En otros 
pIe mente hacer presente al honorable Sena- términos, reproduciendo una espresion un 
do!" por AC'lllcagua que des pues del proyecto poco gráfiea, el tutti quedaria limitado, o mas 
sobre regadío tiene acordada preferencia el bien, prohibido. 
relativo a ensanche del servicio de agua po- El señor Yañez.-Es i queda abolido. 
table de la ciudad de Santiago; de manera El señor Aldunate. - Exactamente; to-
que acaso Su Señoría no tendrá inconvenien- mando la frase dd tratado de Paris, el corso 
te para que se discuta el proyecto a que acabo es i queda abolido. Estando abolido el tutti, 
de aludir, priml3ro qUf\ el referente a la re- no hai ningun inconveniente para que las 
forma electoral. inscripciones se hagan en las comunas, lo que 

El señor Claro. - Podriamos discutir el es necesario, porque hai que dar facilidad a 
proyecto sobre agua potable para Santiago los ciudadanos para que ejerciten el derecho 
en el tiempo sobrante de la primera hora. electoral. 

El señor Valdes Valdes.-Es ese un pro- El otro punto acerca del cual ha habido 
cedimiento que no da resultado. tambien desacuerdo entre los miembros de la 

De todas maneras, yo dejo pendiente mi Comision, es el relativo a las personas que 
indicacion para que el proyecto sobre reforma deben formar las juntas electorales, o sea las 
electoral se discuta, despues dd que se refiere juntas que van a jenerar todo el poder elec_ 
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toral i de donde arrancarán las juntas recep- dir preferencia para un proyectv que no está 
toras. Algunos miembros de la Comision opi- auo en la Mesa del Senado. 
n&n que estas juntas electorales dúllen com- Yo pienso contribuir al estudio de este ne
ponerse solo de cierto número de mayores gocio. No es que pretenda obstruirlo; por el 
contribuyentes elejidos por juntas jenerales contrario, facilitaré su dF.lspacho, porque creo 
de mayores contribuyente.,; otros opinan que que no h:1i otro asunto mas importallte que 
debp.n figurar como miembros de estas juntas penda de la consideracion del Senado, que la 
los tesoreros fiscales i los conservadores de cuestion electoral. 
bienes raic!'s del departamento. Unos creen De las ideas vertidas por los honorables Se
que la entrada de estos funcionarios a las nadores por Aconcagua i por O'H!ggins, se 
juntas es una garantia de seri('dad para los desprende que hai una gran: divel'iencia de 
actos que deben ellas ejecutar;. otros creen opiniones acerca de si se hacen las inscripcio
que la intel'vencion de estos funcionarios es nes en las comunas o en las cabeceras d0 de
un peligro para ellos mismos i agrAgan que partamentos, A mi juicio, la inscripcion sola
no hai t'jemplo de funcionarios públicos que mente en las cabeceras de departamentos 
tengan que ejecutar actos electorales q:J.e no importa privar del derecho electoral a la ma
dejé'n de pprtubarse en sus critelios i de en- yor parte de los ciuéiadanos de la República, 
trar en condescendencias que pueden com- i yo combatiré esa idtoa a todo trance. En la 
prometer, no sólo la seriedad de sus actos provincia de Llanquihue, por ejemplo, hai co~ 
elpctorales. sino aun los aetas propios del mi- munas que están a dos dias de camino de la 
nisterío dA e~os mismos funcionarIOs. respectiva cabecera de departamento. ¿ Vamos 

Fuera dA esto, como he dicho, '11 acuerdo a privar en buenas cuentas del derecho electo
es cllsi pedecto, de manel'a que se presenta- ral a los ciudadanos de esas comunas? 
rán los proyectos en la forma que ya he es- En la Cámara de Diputados, la ma.Joría era 
presado. . contraria a esta idea, i solo pudo ser aprobado 

En lo tocante a la oportumdad en que debe tl proyecto en esta palte, en una sesíon SOI'
tratanle es; e asunto en el Senado, el que ha- presi va, sin citar debidamente a. los Diputados. 
bla tiene pI despo de que se discuta lo mas '.. . 

'bl H' d d " Es necesano que tome parte en las elecclO-
~ronto 1 pOSl1 e. f al V;I' r r~ frJ~ncl~ en neR principalmEnte la jente del campo, porque 

eS"lac lar a 'dle orJ?a e. a lel e ele °dra por es la ma" sana i la que constituye siempre un 
muc las conSI eraClOnes, me usa a e que 1 t d 6 d N ' 'bl d d 1 d 1 1 1 ' d 1 M e empn o I~ r en. o sena pOSI e tampoco 
p~~ \~rd ejc ll~a ~.nu a a ~ eCGlOn

d
, e a. u- privar en el hecho a las fuerzas vivas del pais, 

nt lC, lpa 1 a, (, e
d 

a
d
' n Jagdo e?- reve,s

t 
l~S, lb en como son las agrícolas. del derecho electoral. 

a caso, a cm a que arIa en SI UJClOn as-, ' , . ' 
tante difícil. Ha', ademils, otra conslrleracJOn, que acón-

No me opongo, pues, a que se discuta el seja no anticipar la discusion de e~te proY"cto, 
proyecto d~ ref,)rtna electoral des pues de los postergando. e! despacho dd relatIvo al e~san
proY"é'tos sobre regadío. sobre e,nsau?he del che del SerVJCIO de agua p~table de Santiago. 
servicio de agua potable de Santiago 1 algun ~n estos morne~tos no l?al agua potable sufi
otro do fácil i urjente despacho. Clente para b clU~ad! hal una enorme escase~ 

l;~l señor Barros Errazuriz.-Heconoz- de este elemento mdlspensable para la Vida, 1 

co G()mo el que mas la necesidad i la urjen- sabido es que primero es vivir i despues filo-
cia de dpspachar él proyecto sobre reforma sofar, " '. . 
e!"ctoral, cosa que, por lo demas, creo que ~or estas constderaclOnes, modIfico la mdl
nadie discllte en el Senado; pero al mismo caClOn de~ honorable Senador poz: Aconcagua 
tiempo creo que una materia como ésta de- ~n.el sentIdo ~e ~lle la preferenCIa que ha so
be:nos tratarla sin precipitacion, Felizmente, llCltado Su Senona.para el proyecto sobre re
ten"mos dos auos tod,wía ántes de que se f~rma electoral, riJa solo despues de cuatro 
verifiq uon las nuevas elecciones, i nadie nos dlas, por lo ménos, de haberse dado cuenta de 
cone para tratar pr\~cipitadamente una mate él .. a fin ?f:l que tengamos tiempo para estu' 
ria tan grave. Yo, por mi parte, no conozco dlarlo debidamente. 
nin?,una d\~ las disposiciones del proyecto. El serlOr Claro.-No es el momento, señor 

l¡~ ~eñor Claro.-Pero como está impreso, l'residente, de contestar las observaciones del 
seria senci.llo ponerlo a disposicion de los se- honorable Senador por Llanquihue. Su ::-eño
lores Senadores, ría ha hecho sus observaciones creyendo que 

El señor Barros Errazuriz.-Ademas, se establece en el proyecto de una manera 
como me observa el honorable Senador por permanente que las inscripciones deberán ha
Santiago, no se puede reglamentariamente pe- cerse en las cabeceras de departamentos. 
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Lo que yo deseo es que se reparta el pro- pues se haya reunido nuevamente la Comi
yecto impresa i se le dé preferencia para la "ion. 
sesion del lúnes o mártes pr6ximo. N o debe Veo que el señor Búlnes está en las mismas 
dejarse trascurrir el tiempo sin df'spachar este circunstancias. 
asunto, pues esto será mas difícil hacerlo si Por consiguiente, si el proyecto está en co
se deja que se aproxime la época de las elec· mi~ion no está en tabla i, por lo tanto, no po
ciones. demos acordar preferencia para SIl discuslon 

El :'eñor Barros Errazuriz.-Pero ¿no en un di3 determinado. Este procedimiento 
está el asunto en Comision? ¿Hai informe pl'e es una garantía para todos los señores Sena
sentado~ dores, pues todos sabemos que un proyecto 

El sellor Claro.-EI informe está rara fir· que está en Comision no vendrá sorpresiva
marse i el proyecto está impreso, i de aquí al me'lte a la discusioT:; mucho menos si se tra
lúnes bai tiempo para que los señores Sena- ta de una cuestion g·ravl'. 
dores se impongan de todo. Como la Cámara puede discutir un ployec-

El señor Barros Errazuriz.--Sp dice to sin informe de Comi·,ion o apremiar a ésta 
que hai hecho un informe, pero no sabemol:l para que despachl> su inlorrne, creo q'·e puede 
aun si la mayoría de la Oomision lo aceptará vota,se la indicacion que ha formulado el se
en el punto tan grave a que yo me he referido. ñor Senador por Aconcagua; pero es pruden-

Yo modifico mi indicacion en el sentido de te no aprobarla, sobre todo cuando se sabe 
qut> se dé prderenf'ia a este asunto despues que hai miembros de la Oomision que aun no 
que esté informado i que hayan pasado cuatro han terciado en la discusion del proyecto. 
dias, a fin de tener tiempo para imponernos El hecho de entrar sin informe de Comision 
del informe. a la di~cusion de un proyecto grave, es causa 

El señor Barros Jara (Ministro dd Intél- de muchos enredos, miéntras que en caso :.:on
rior).--Yo, en nombre del Gobieruo, rogariCl. al trario se pueden armonizar fácilmente todas 
Senado que diera preferencia al proyecto sobre las opiniones. 
ensanche del servicio de agua potable para Creo que la prudencia nos aconseja aplazar 
Santiago, por ser este asunto de una urjencia la discusion del proyecto a que me he referi
absoluta. El agua potable es demasiado ebcasa do; tendremos bastante tiempo para discutir
i en sus dos terceras partes se compone de lo en los dos o tres meses que faltan para 
agua del Mapocho. I que se clausure el actual período de sesiones 

El.senor Mafte (Presidente).-El proyecto estraordinarias. 
de agua potable para Santiago tiene acordada Por otra parte, como representante de la 
preferencia para despues del proyecto de re- provincia de Santiago no podré votar ningu
gadío. na inclicacion que postergue la discuslOn del 

El seilor Barros Jara (Ministro del Inte- proyecto relativo al agua potable de esta ciu· 
riol).-Está biell. dad. 

Despachados estos dos proyectos, habrá ha- El señor Matte (Presidente).-Me ha pa
bido tiempo para que los sefíore.:l Senadores S'3 re cid o entender que el señor Senador por 
impongan del informe que se dice ?stá. por Aconcagua no ti'me inconveniente para acep
firmarse. tal' la modificacion que ha hecho a su indiea-

El señor Claro.-En vista del deseo es- cion el señor Senador por Rantiago. Yo me 
presado por el señor Ministro, aC0pto que el permito insinuar a tlu Señoda que retire su 
proyecto sobre rAformC1 electoral se discuta indicacion i la reitere en la sesiün dellúnes. 
despoes del relativo al agua potable para San- Oreo que en ese dja no habrá ningun señor 
tiago.. Senador que se oponga a ella, en la forma 

El señor Walker Martínez.-Yo formo que ha indicado el señor Ministro del Inte
parte de la COlnision encargada de estudiar rior. 
la reforma de la leí electoral i no he firmado El señor Claro.-Perfectamentt', señor 
ningun informe porque ninguno se me ha pre Presidente. 
sentado. El señor Matte (Presidente).-Agradez:"!o 

E~l señor Búlnes.-A mí me pasa lo mismo al señor Senador. 
El señor Walker Martínez.-Se discutió 

la materia en la Oomision; pero, habiendo dos Preferencia 
cornentes di versas, se interrumpió la discusion 
en la Oomision i se encargó el señor Senador Rl señor Yáñez.--Ayer hablé sobre un 
por Áconcagua d~ bacer un estudio para ver pequeflo proyecto en que se propone elevar 
modo de armonizar las ideas. Yo no sé si das- la categoría de los departamentos de Talca-



684: CAlVIARA DE SENADOHES 

hu ano i de la Uníon para los efectos de co- ciertas dificultades habidos entre el contratis
brar las patentes profesionales e industriales, ta i la comision que se nombró para que se 
en la intelijencia de que esos proyectoe no recibiera de la obra Por este motivo la ciu
estaban incluidos en la convocatoria; pero he dad se encuentra en malísimas condiciones de 
sabido que hai un acuerdo jeneral en vir'ucl hijipne, principalmente la cárcol. 
del cual se consideran incluidos. Por mi parte he hecho cuanto me ha sido 

Pido, pues, al Honorable Senado que se sir- posible para que se entregue al servicio ese 
va despachar sobre tabla ese proyecto. alcantal illado. 

Es un asunto de caráctAr meramente admi- Se me ha dicho que se podria poner en 
nistrativo que tü'nde a dar facilidades en los servicio aun cuando no funcionarán las má
dos departamentos quinas, para lo cnal habria qUfl llevar agua a 

El señor SalinaS.-Entre los asuntos de los pozos que hai en la parte alta de la ciudad 
que debe ocuparse el Senado hai una serie de por medio del ferrocarril o en carretones. Se 
proyectos análogos al que se ha r~ferido el me ~a comunicado, .a~ respecto, que se ha 
señor Senador por Valdivia. En ocaSIOn pasa- ofreCldo agua en condICIOnes de baratura para 
da se inició la discusion de uno de ellos, me llevarla a los pozos que surten el alcantari
parece que se referia a la ciudad de TaJea, i Ilado. 
el Senado acordó no tomarlo en ~ueDta en Creo q'1e en uos o tres dias mas podré dar 
vista de que hai pendiente una reforma de la una contestacion definitiva sobre el particu
lei de patentes que comprende todos los casos. lar. 

El señor Yañez.--Creo que en el período En cuanto al hospital, como muchos otros, 
ordinario de sesiones st' han despachado dos el de Talcahuano por ejemplo, es cierto que 
o tres proyectos análogos. estaba en mui malas condieiones i se ha cerra-

El señor Aldunate.-Está equivocado el do por falta de fondos con qué atenderlo. 
señor Senador. Varias veces se han presenta- Próximamente se presentará al Congreso 
do proyectos análogos pero han Hido det pni· un mensaje para reabir los hospitales que se 
dos por ias considp,raeiones a que se ha refe- han clausurado. 
rido el señor Senador por Cautin. IGl señor Búrgos.-Esperaba oir estas es-

El señor Salinas. ---No se !la despachado plicaciones del señor Ministro. 
ninguno; i eso MS lo mejor. Yo habia sido informado de que las má-

El señor Aldunate.-Son tantas las soli quinas que deben instalarse para aprovechar 
citudes análogas, que conviene no despachar el servicio de alcantarillado de Antofagast~, 
ninguna. se están perdiendo botadaH; i que el Gobierno 

El señor Yañez.-No tengo inconvenien- se ha visto mui embarazado para resolver las 
te para retirar mi indicacion. Voi a informar- dificultades que se han presentado como tam
me sobre el particular i haré la indicacion que bien se ha visto embarazado, por desgracia, 
crea mas conveniente. para resolver asuntos nimios e insignificantes, 

como son el nombramiento de gobernadores, 
alcaides i prefectos de provincias; pues no es 

Alcantarillado de Antofagasta un misterio que permanecen meses de meses 
en Santiago docenas de esos funcionarios que 

El señor Búrgos.--Ya que se encuentra han sido llamados por el Gobierno para recibir 
presente el seilor Ministro del Interior, de- órdenes. 
searia que nos dijera qué hai de v¡~rdad res- El señor Barros Jara (Ministro del Inte
pecto de una inforJJacion que se me ha dado. rior).-Yo no conozco ni uno de los que for-

Se me ha dicho que el alcantarillado de man esas docenas. 
Antofagasta está concluido pero que no se El señor Búrgos.- Puedo traer datos al 
entrega al servicio público por ciertas dificul- respecto a la Honorable Cámara porque es 
tades habidas entre el contratista i el Gobitor necesario que alguna vez nos de~os cuenta 
no, el cual se ha visto mui embarazado para exacta de estos procedimientos administra
tomar una resr¡11 cion al respecto Ademas tivos. 
se m~ ha dicho que igual cosa ocurre con el Es :raro, es verdaderar;nente alarmante que 
hospItal de aquella Cludad. una CIUdad de la poblaclOn e importancia de 

Son dos asuntos sumamente graves, dada Antofagasta, tenga desatendidos servicios de 
la rejion en que se presentan. primera necesidad como el del hospital i el 

El señor BarrosJara (Ministro del Inte- del alcantariilado; este último porque el Go
rior)-Es efectivo que está sin recibirse el al- bierno no ha podido superar ciertas dificulta
cantarillado de la ciudad de Antofagasta, por des que se han suscitado con el contratista 
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No quiero calificar el hecho, i dejo su aprecia- do otro, lo que significaria que hai un verda
cion a la Honorable Cámara. dero desconcierto administrativo. No sé si 

No es reguiar que de asuntos administrati- estoi equivocado, i no queriendo discurrir s(\
vos, como son éstos, tfmgamos que preocu- bre una base falsa, ruego al señor Ministro del 
pamos los que nos sentamos en estos hancos. Interior que se sirva decirme si es esaeto o nó 
pero por desgraci't nos vemos obligados a el hecho a que me refiero. 
ello. El señor Barros Jara (Ministro del Inte-

y D solo queria oir al señor Ministro, por- rior).-Entii3ndo que el Intendente propietario 
que dudaba IIue fuesen esaetas las noticias de Antofagasta está suspendido desde el mes 
que habia recibidn, i que por desgracia veo de f:'nero. 
que eran.efectivas. Yo espero que se h'm de El señor Rivera. -No está suspend;do. 
tomar medidas para remediar esta situacion, Lo que hai es que, durante el Ministerio del 
aun cuando estemos con uno de estos Gahine- señor Tocornal, el Intendente fué llamado 
tes llamados de administracion, que, como ma para esplicar' ciertos hechos i desvanecer al
nifesté al abrirse el presente período estraor- gunos cargos que se hacian a su conducta 
dinario, no pueden atender debidamente las funcionaria. 
necesidades de la administracion pública. El señor Barros Jara (Ministro del Inte-

El señor Barros Jara (Ministro del Inte- rior).-El señor Tocornal nombró de reempla
rior).-Creo del caso recordar al señor Sena- zante al señor Fábres, i habiéndose venido 
dar que las dificultades para la recepcion del este caballero, se ha designado otro reempla
alcantarillado no son de hoi ni de ayer, sino zante. Esta es la situacion. 
que vienen de cerca de dos años atraso El señor Búrgos. - Entónces las infor-

El señor Búrgos. -Entónces, peor toda- maciones que tengo son esactas. 
vía. Dejo con esto cumplida una parte de mi 

El señor Barros Jara (Ministro del Tnte- promesa. 
rior).-De modo que la situacion no se ha pro-
ducido durante el Ministerio actual. Hospital de Chillan 

Las dificultades han sido graves i no han 
podido ser salvadas todavía. El serlOr Urrejola.-Quiero aprovechar 

Por otra parte, el asunto no corre a cargo la oportunidaa que me da la declaracion que 
del M:nisterio del Interior, sino del de Obras ha hecho el señor Ministro del Interior, sobre 
Públicas. 'lue proximamente el Gobierno enviará un 

Yo lo que he podido hacer es, únicamente, mens(lje en solicitud de fondos para instalar 
dirijirme de una manera oficiosct a mi honora- 1e nuevo el hospital dé Talcahuano, para ha
ble colega el señor Ministro de Obras Públicas cer a Su Señoría una recomendacíon. 
rogándole que procure terminar la dificultad Ya que no ha sido posible hacer indicacio
cuanto ántes sea posible. Hai dificultad sobre nes en la disension de los presupuestos para 
la maquinaria i sobre multitud de detalles. aumentar 1ft dotacion de fondos con que han 
Como he dicho, este asunto está bajo la de- contado los hospitales de provincia, por lo 
pendencia del Ministerio de Obras Públicas. cual no me ha sido permitido solicitar nada 

El sr-)ñor Búrgos.- Pero estos negocios para los hospitales de :la provinci~ de Ñuble, 
relativo a la hijiene pública deben correspon- le pido al señor Ministro que se SIrva tomar 
der al Ministerio del Interior. nota de la situacion sumamente apurada en 

El señor BarrosJara (Ministro del Intfl- que se halla la JuntH. de Beneficencia de Chi
rior).-Los servicios sÍ, seílor Senador, pero lIan para atender al hospital de ei?a ciudad. 
nó la constl'llccion de las obrat:<. UU;l vez que I .. a subveneion fiscal que se le ha concedi
éstas Hean ent:·e~adas, s u admin~stracion pasará do es de cincuenta mil pe~os. Verd

1
ad es 9.~e 

a cargo del MuusterlO del Intenor. los fondus ele la Benefir.encIa para e, serVICIO 
del hospital sun considerables, pero al mismo 

Intendencia de Antofagasta tiempo es de advertir que la poblacion que na
cesitaocurriral hospit'Jl es mui numerosa. Chi

El serlOr Búrgos. - Tratándose tambien Han f-)stá para los cie,)artamentos circunveci
de Antofagasta, he hecho una promesa i voi a nos en la misma situaci, ,n en que se halla San
procurar cumplirla. tingo para los departamentos cercanos a la 

Se me dice que el Intendente propietario de capital.' . 
esa provincia hace bastan~e tiempo que no Sabido es que casi todas las comums ~lm.í
ej8Ice sus funciones, i que primero se le nom- trofes, aun muchas comunas de la prOvtnCla 
bró un suplente i que despues se ha nombra de Maule, mandan sus enfermos pobres al 

, 
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hospital de Chillan, i por falta de camas i re- de ciento ochenta mil pesos en la consáuc
cursos hai que desechar muchas solicitudps cion dé dos pabellones en la Casa de Orates 
de admision. de Santiago, sea tratado este proyecto al co-

El año pas8do obtuvo un aumento de dipz menzar la segunda hora. 
mil pesos s0bre la suhvell.·ion de cincuenta 
mil que de tiempo atras s(~ consultaba en el Alcantarillados domicIliarios 
presupuesto, pero el Gobierno, por razon de 
economía, no decretó la entrega de esos diez El señor Barros Errazuriz.-Deseo ha
mil pesos, qtledando la subvencion reducida cer una pregunta al señor lfini!'\tro del ln
en el hecho a la misma SUilla que consultaba t.erior, que tanto se preocupa de la hijiene 
el presupuesto anterior. de la ciudad de Santiago. 

¿Podria decirme Su Señoría cuándo se ha-
Ferrocarriles particulares rá obligatorio el akantorillado domiciliario en 

los barrio::, situados al sur de la ciudad'? 
El señ0! Urrejola.-Pasando a otra ma- El estado sanitario de aquellos barrios es 

teria, desearia saber qué asunto hai en tabla deplorable, la viruela i otras enfermedades 
para el tiempo sobrante de la primera hora. haceD. cada dia mayores estrag6s, i los veci

El señor Matle (Presidente).-El pl"oyec~o nos, con sobrada razon, están mui alarmados. 
relativo al retiro de los oficiales mayores de El señor Barros Jara ("Ministro del In
Ejérc~ito. terior).-Se e:stá haciendo todo lo que es po-

;;;1 señor Urr~jola.-He tenido ocasion de sible hacer en estos trabajos del alcantarilla
ter,·inf en la discusion del proyecto remitido do domiciliario; pero no pueden abarcarse zo
P(»' la Cámara de Diputados, por el Cllal se es- nas mayores, porque no hai personal ni ope
tablecl-' que todos los ferrocarnles particulares rarios con qué atendp,rlas. 
para mya construccion se requiere permiHo J;~l señor Barros Errazuriz'-iSé puede 
del Gobierno, con garantía o sin garantí", sab(~r la fecha en que se ejecutarán los tra
con subvencion o sin ella, pasen a ser propie- ba~os en aquellos barrios'? 
dad del Estado des pues de noventa años. f-<.l señor Barros Jara. (M.inistro del Inte-

Este proyecto se ha tratado, durante cortos rior).-Pal'a todos estos trabajos haifechas de
momentos, en dos o tres sesiones, pero se ha terminadas, pero, como digo, no se CUfmta con 
interrumpido la discusion por haberse dado el personal necesario para hacer las uniones 
preferencia a otros asuntos. domiciliarias, el cegamiento de acequias, etc., 

Yo no tengo interes en que el proyecto se i esto produce un retardo en los trabajos. 
despaehe en un tiempo talo cual; solo me in- El señor Barros Errazuriz.-Hago esta 
tereso en que el Honorable Senado oiga las pregunta porque álguien me ha dichv que esos 
razones que me asisten para atacarlo. trabajos no se harán ántes de cuatro o cinco 

Por esto, no quer!"ia que la discusion con- ·,ños. 
tinuara, estando yo ausente. El señor BarrosJara (Ministro del lnte-

Solicitaria, pues, del Honorable Senado que rior).-Eso no es efectivo, señor Senador. 
en caso de ausentarme por dos o tres dias, El señor Claro.-Hai seceiones de la calle 
se sirviera no acordar preferencia para ese del Dieciocho en que el alcantarillado domi-
asunto durante esos dias. ciliario ya está en servicio. 

Yo creo que el Honorable Senado tendrá El señor Barros Errazuriz.-Yo me re
que oir con gusto las observaciones que ten- feria a la>: ealles atravesadas. 
go que formular, i que puedan modificar el El señor Barros Jat·a. (Ministro del Inte
criterio COIl que se aprecia este asunto. rior).-No tengo inconveniente para traflr nu 

detalle indicando la fecha en que podrán ha-
Preferencia cerse los trabajos a que se ha rderido el se

flor Senador [lor Llanquihue. 
m señor Barros Jara ¡Mimstro del In- El señor Barros Errazuriz.-Doi las gra

terior). El Gubierno aSltlnte a las observa- cias al señor Ministro. 
ciones que ha hecho el sei'lor Senador por El señor Yañez.-A propósito de esta 
:Ñuble relaLvas a la subvencion para el h08- cnestion a que se ha r.eferido el señor Sena
pital de Chillan. . dor por Llanquihue, yo he oido decir que se 

Por lUi parte, hago indicacion para que en cierran muchas casas ocupadas por jente que 
el caso de que no alcance a ser tratado en el no tiene con qué pagar la instalacion de edte 
tiempo sobrante de la primera hora de esta servicio, desalojando, por consiguiente, a los 
sesion, el proyecto que autoriza la inveTsion hubitantes. 
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No sé si el hecho es efectivo, i es posible En Concepcion habrá muchas casas que 

que esto t~nga su legalidad dentro de las dis- valdrán esa suma i es ahí donde el Gobierno 

posiciones de la lei sobre alcantarillado, pero debe procurar hacer el alcantarillado. Si no se 

creo que habria conveniencia en atender de hace este servicio, las condiciones de hijiene 

alguna manera a esta necesidad de las unio- que Stl buscan serán ilusorias. 

nes domic liarias sin causar un perjuicio tan El sellor Matte (Presidente).-Terminadoli 

grave a los moradores i propietarios de la!:! los incidentes. 

casas a Que me refiero. Se van a votar las indicaciones formuladas. 

Spria 'del caso, 1,)01' ejemplo, buscar algun La primera, es la indicacion del señor Se

medio para facilitar e!o<tos fondos, a fin de quP n.ador por Talca, señcr Correa. 

la jente de escasos recursos pudiera ejecutar El sellor Secretario-La indicacion del 

los trabajos. &f'ñor Correa es para agrBgar a la tabla de la 

El señor Balmaceda.-Ya que se trata de primera hora el proyecto remitido por la Cá

este asunto, i refiriéndome a las obsel'vacio- mal':il. de Diputados que establectl derechos es

nes del señol' Senador por Valdivia, debo peciales de internacion para los fósforos de 

manifestar que cuando se discutió en Comi- madera. 

sion la lei dd alcantarillado, SH habló mucho El sei"!or Malte (pl'esidente':.-Si no se pi

sobre es~e punto de la instalacion obligat oria de votacion, se dará por aprobada. 

del alcantarillado domiciliario, i se encontró Aprobada. 

inconstitucional esto de atentar contra el de- Las indicacionps de los señores Senaderes 

recho de los particulares dentro de sus pro .. por SantiHgo, Aconcagua i Llanquihue han si

piedades, para imponer un ::;ervicio qU0 po- do retiradas. 

dria ser tal vez sup -rior a las fuerzas de los Quedan retiradas. 

mismos propietarios. En votaciofl la indicacioll del señor Minis-

Entónces se estimó, i quedó así 6n la lei, tro del Interior. 

que el Fiflco costearia todos los servicios has- El señor Secre:ario.-La indicacion del 

ta por la suma de ciento cincuenta pesos cada señor Ministro es para que se trate al cornien

uno, que filé el valor que se atribuyó a cada zo de la segunda hora de esta sesion, del pro

servicio por el perito señor Berkand, quien yecto que concede fondos para ciertas cons

fué llamado a la Gomision para que infor- trucciones en la Casa de Orates de Santiago. 

mara. El señor Matte (Pre¡;idente).-Si no se pi-

El señor Yáñez.-Pero esa suma es hoi de votacion, se dará por aprobada. 

complptamente insufici,'nte. Aprobada. 

~~l senor Balmaceda.--l lo ha Elido en El honorable Senador por Nuble ha pedido 

todo tiempo. En la misma Comision se consi- que para el caso que se llegue a tratar del pro

deró un absurdo lo que afirmaba el perito in- yecto sabre construccion de ferrocarriles par

formante. Eso manifieRta la absoluta incapa- tículares, se considere que está con la palabra 

cidad del señor Bertrand para informar a la i si no estuviere enla Sala, se postergue la dis

Comisiono cusion hasta que Su ~eñoría pueda concUlTir 

~l señor Barros Jara (Ministro del Inte al Senado. 

rio!').-Yo no tengo conocimiento de que ja- Se suspende la sesion. 

más se haya cerrado algllna casa por no tener Se suspendió la sedan. 

alcantarillado. P(-dll'é informes sobl'd el par-

ticular. 
El señ0r Y áñez -Yo leí la informaeion S E G UN D A H O R A 

en 11ll diario i me ha. parecido mejor que el 

Gobierno conceda fllndos para hacer el alcan- Casa de Orates de Santiago 
tarilli:\do, PI evias las segundades del caso pa-
ra r?embo]s<1rse de la suma que entregue. E~l señor Matte (?residente).-Cont.inúa la. 

El señor Búrgos.-La lei jispone que en sesinn. 

las casas cuyo val<lr no exceda de cineo mil En conformidad al acuerdo tomado a pri

pesos. el a'cantarillado será hecho por el Fis- mera hora, corresponde ocurarse del proyecto 

co, i reemholsado des pues en cualrocieutos que autoriza la inversion de fondos pl3ra la 

cinco dividendos. construccion de nuevos pabellones en la Casa. 

El señor Yañez.-Pero ya no existen pro- de Orates. 

piedades qne tengan eEe valor. Se va a leer el MensajB. 

- El señor Búrgus.-En Santiago nó, pero El señor Secretarzo da lectura al mensaje en 

en otros pueblus las hai. que se propone el siguiente proyecto de leí ~ 
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«Al tlculo unico.-Autorízase al Presidente El señor Matie (Presidente).-Ofrezco la de la Hepública para invertir hasta la suma de palabra. 
ciento ocheJlta mil pesos en la cODstruecion Ofrezco la palabra. 
de dos pabellones anexos a la Oasa de OratAs Oerrado el debate. 
de Santiago, en conformidad a los planos, pre- Si no se pide votacion, se dará por apro-supuestos i especificaciones elahorados por la bado el artículo. 
Direccion Jenerdl de Obras Públicas, a fin d, Aprobado. 
dar mayor ensanche al espresado establecÍ- Sin debate i por asentimiento tácito, se diemiento.> Ton sucesivamente por aprobados los siguientes El señor Matte (Presidente)--En diseu- artículos del proyecto: 
sion jeneral i particular el artículo único del 
proyecto. Art. 2.° Para ser colono se requiere ser El señor Barro s Jara (l\finistl'(l d01 Inte- jefe de familia i jnstificar huena conducta. rior,) --El Gobierno ha hecho lo posible por Art.3.0 Los eSlranjeros que pretf'ndan aco-evitar este gasto, perú no lo ha conseguido. jerse a los beneficios de esta l~i, deberán ve Hace tiempo que la Junta de Benefice:!lcia nir a su costa al pais i presentar solicitud de le comunicó i.]ue no podia recibirse mas enfer- tierras dentro del primer año de su llegada. mos en la Casa de Orates. A rt. 4.° Se dará u ']a hijuela hasta dt-l cuaHoi dia hai un exceso de quinientos a seis- renta hectáreas a cada jefe de fd,milia i vein-cientos enfermos sobre el número que se pue- te hectáreas maS pOI' cada hijo varan mayor de atender cómodamente. de di"z años i menor de veinticinco. Por esto el Gobierno se ha visto en la nece- Art. 5.° Estendida la órden de dacion de sidad de presentar el proyecto de que se trata. tierras, los agraciados o SIlS herederos oeu/riEl señor Matte (PresidenttJ).-Ofrezco la rán, dentro del término de un año, a las 06-palabra. cinas correspondientes para q\le se efectúe la Ofrezco la Pdlabra. entreg'\, so pena de caducidad del derecho. Cerrado el debate. Art. 6.° Se faculta al Presidente de la Re-Si no se pide votacion se dará por aprobado pública para enajenar en pública suba~ta los el proyecto. terrenos fiscales disponibles, en l"tes hasta Aprobado. de quinientas hectáreas de ternmos planos; 

pero si se trata de terrenos escarpados, podrá Proyectos de Colonizacion 'lumentarse esta cabida. 
I~a tercera parte del precio se pagará al conEl señor Matte (Presidente). - Corres pon- tado, i el resto, en ditlz anualidades iguales, de ocuparse de los proyectos de colonizacion. con el ¡nteres legal. 

Ha sido ya despachado por el Honorable Art. 7.0 Se faculta, asimismo, al Presiden-Senado el proyecto relativo a la Radicacion te de la Rb¡¡ública para fundar nuevas poblade lndíjenas. • ciones i c~der gl atnit¡;¡mente o vender 0n pú-No sé si el Honorable Senado erea conve- blica subasta los sitios de ellas, o los de las niente discutir en particular el primero de es poblaciones ya funda.1as. r<l precio se pagará tos proyectos sobre colonizacion, que está en la f,lrmi1 establecida en el artículo prece-aprobado ya en jeneral. dpnte; pero si no pxnede de doscientos pesos Si no hai oposicion, se entrará a la discu- se pagará al codado. ' sion particular. Art. 8.0 AutorízClse 18 inversion de cien mil En discusion el artículo 1.0 pesos pa'a inieiar h aplica,~ion de esta lei. El señor SecreiariO.-«Artículo 1.0: Se El seña: Mafte (presidente).-En discu-autoI'Íza al Pre.,idente de 11 l{epública para ,ion el artículo 9_ J 

destinar a la colonizacion de nacionales i es- El señor SecretariO.-Dice qsí: tranjeros, que sean agricultores o 8I'tesanos, 
las zonas de t erras fiscales que estime con- Art. 9.° Se derogan las leyes de 18 de novüllÍHntes, en las provincias australes de la viembre de 1845, de 9 de pnero de 1851, de República, desde las de Malleco i Arauco in- 14 de setiembre de 1896, de 13 de enero de cluflives, al sur. 1898 í de 15 de fehrf\ro de 1908. Podrán acojerse a los beneficios de esta lei 1<:1 sC'ñor Aldunate.-Yo pediria q ne en los sarjAntos i cabos retirados del Ejército o este art[(;ulo se introdujese una pequeña mode la Armada, que acrediten haber servido difitmeioIl que consistiria en agregar lo simas de diez años i tener un capital disponi- guiente: «con eAcepcion del artículo 2.° de ble de mil pesos a lo ménos.» esta última lei » 
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El señor MaHe (Presidente).- f1~n discu- impetrar el título defimtivo en el términu i sion la indicae;ion del honorable 8enador de bajo la sancion establecida en el inciso pre-O'Higgins. cedente.» 
El señor Claro.-Convendria especificar El señor- Matte (Presidente).-Si no se ha-por sus respectivos números las leyes que se CA observacion, se dará por aprobado el artícuderogan. lo con el inciso propuesto por el seü.or Sena:' El sellor Aldunate.-Eso podria hacerlo dor por O'Higgins. la Mesa. Aprobado. 
El señor Matte (Presidente).-Ofrezco la Queda terminada la discusion de este pro-palabra. yecto. 
Ofrezco la palabra. 
Cenado el debate. 
Si no se pide votacion, se dará por aproba

Servicio de colonizacion 
do el artículo conjuntamente con las modifi El señor Matte (Presidenle).-Corresponcaciones propuestas por los honorables Sena- de ocuparse del proyecto que reorganiza el dores de O'Higgins i de Aconcagua. servicio de colonizacion, proyecto que está ya A probado en esa forma. aprobado en jeneral. En discusion el artículo 10. El señor ClarO.-Convendria dejar la dis-El señor Secretario.-Dice así: cusion particular ele este proyecto para ellú-Art. 10. Esta lei comenzará a rejir treinta nes, (:uaudo esté presente el señor Ministro dias des pues de su publicacion en el Diario del ramo. 
Oficial; deherá publicarse en este plazo el El señor Matte (Presidente).-Se ha man Reglamento que para su ejecucion dictará el dado aviso al seilor Ministro. Presidente de la República. El cuarto proyecto es el referente a la crea· Se dtó por aprobado el artículo. cion de un tribunal especial i en su discusion El señor Matte (Presidente).--En discu- jeneral, que ha quedado pendiente, está cen sion el artíeulo t.ransitorio. la palabra el honorable Senador por Atacama, El señor Secretario.-Dice allÍ: qmen no se encuentra presente en este mo-«Los que actualmente tengan título de co- mento. 
lono nacional o p,stranjero, conferido con arre No hai otro proyecto en tabla para la pre-glo a las leyes de 18 de noviembre de 1845, sen te sesion, que es especial. de 14 de setiembre de 1896 i de 13 de enero El señor Búlnes.-Podríamos ocuparnos de 1898; i que no haY9,n recibido terrenos, de los proyectos que tenian preferencia para deberán presentar su solicitud de entrega de la primera hom. ellos en el término de un año, contado desde El señor Aldunate.-Miéntras llega el sela vijencia de esta lei, so pena de caducidad ñor Ministro de Colonizacion. de Sll título.» El señ·)r Matte (Presirlente).-Creo que El señor A!dunate.-Ha sido costum- 1m esta forma no habrá inconveniente. bre desde haCA años dar títulos tomándose Si no se hace observacion, se procederá únicamente en con,úderacion lus l't;quisitos así. 
que la lei exijia para las concesiones, sin ha- Acordado. 
cel' referencia a una determinada estension de 
terreno i a veces ha trascunido mucho tiem- A Comision 
po sin que los favorecidos con el título ha- Ei señor Eyzaguirrc.-:~;fi6n'ras se traen yan solicitado la entrtóga del terreno. Esta si- los proyectos que luego van sel' considerados tuacion ane rmal dtobe definirse alguna vez i r)or la Cámara, ,) o lIle permitiria hacer una esto es el objeto que persigue el articulo que ;ndica-:;ion de trámite. está en discusion. Rai un proyecto sobre la Mesa del Senado, Pero hai tambien otra situacion que con- que tiene por objeto crear un nuevo Juzgado viene contemplar i es la de ocupantes nacio- en 'ralcahuano, i l-'o'icitaria el asentimiento nales que solo tienen un título provisorio. Se de la Cámara ¡,ara enviar e;·~te p: oyecto a Coria conveniente fijar a éstos un plazo para que mision, a fin de facilitar su deHncho. puedan obt('ner ti título definitivo, i con este El seflor Matte (Presidente).-Si no hai objeto propongo que se agregue un inciso se- inconveniente, se dará por aprobada la indígundo que diga así: cacion del señor Senador por ConcepcioD, para «Los que hayan obtenido título provisorio en vial' a Comision el proyecto a que se ha rede ocupantes nacionales, conforme a la lei nú- ferido Su Señoría. 
mero 2,087, de 15 de febrero de 1908, podrán Aprobada. 
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mando la atencion del honorable Senador há
Retiro de los oficiales mayores cía la coveniencia de mantener esta lei dentro 

del Ejército de términos p!Udentes que puedan ser acep
tados por la Cámara de Diputados. 

El señor MaHe (Presidente).-Oorrespon- El señor Claro.-Ueseo solo hacer una 
de, en primer lugar, continuar la discusion del lijera observacion respecto del punto que ha 
proyecto sobre retiro de los oficiales mayores tocado el nonorable Senador que deja la pa
del Ejército, conjuntamente con el contra- labra. 
proyecto del honorable Senador por Aconca- Precisamente, el objeto que persigue mi 
gua, señor Claro. ,ndicarion al fijar la pension que debe servir 

El honorable Senador por Santiago, señor de base para el Ntiro, es modificar el inciso 
Walker Martínez ¿habia quedado con la pa- 2.° del artículo 11 de la lei vijente, que de 
labra sobre este pl'Oyecto? otra manera les seria aplicable a los oficiales 

El señor Walker Martínez.-Terminaba mayores. Yo creo que el retiro por razon de 
mi discurso en el momento que dió la hora; edad con sueldo íntegro es excesivo. Re ma
pero voi a decir solo dus palabras mas. nifestado ya, i siento no haberme esplesado 

Yo partia de un error en algunas aprecia- con mayor claridad, que la práctica en las le
ciones que hice ayer, error en que me parece yes que han aumentado lo.s sueldos en dis· 
que ha incurrido tambien el señor Senador por tintos servicios públicos, ha sido fijar las pen
Aconcagua, respecto a la interpretacion de la siones de retiro con relacion al setenta i cin
lei de 1907. co por eiento del sueldo, i nó a su totalidad. 

El señor Senaddr J.eia, en dias anteriores, Oreo que no teniendo, como no tenian ántes, 
el artículo 11 de esta lei sobre retiro forzoso, los oficiales mayores el derecho a retiro, que 
i establecia que el retiro forzoso por razon de le ha aeonlado la lei número 2,644 última
edad era sobre el setenta i cinco por ciento mente, :yv, esa concesion del dere€ho a retiro 
del sueldo. Yo creia lo mismo, porque oí leer es considerable, i que darles todavía ese de
nada mas que una parte de dicho artículo 11. r('cho por razon de edad, es darles una pen-

El señor Claro.-Lo leí todo, señor Se- sion excesiva. Si así se procediera: tendrÍa-
nador. mos mañantl al lado del Ejército en activi-

f<~l señor Walker Martínez.-Pero va a dad otro de pensionistas, quizá tan numeroso 
ver Su Señoría que hai en esto una cuestion como el primero. El ejemplo de las Repú-
que merece ser recordada. blicas sudamericanas no debe ser seguido 

El inciso 2.° dd articulo 11 dice: en Ohile. En la Oomision Mista tuve ocasion ,..j 
«Si el retiro se decreta por inutilidad abso- de llama,r la atencion del señor Ministro de 1 

luta ocasionada en accion de guerra, en cam· Guerra hácia este punto, i todos estuvimos de 
paña, en acto determinado del servicio o por acuerdo en que era necesario modifiear el sis- i 
razon de edad, se tomará por base el sueldo terna de pensiones de retiro del Ejército. El 
de actividad asignado al empleo.» selior Ministro coincidió en la justicia de las 

De modo que en el retiro forzoso por razon observaciones que se hicieron i ofreció pre
de edad, es tomando como base el sueldo ínte- sentar un proyecto de modificacion de las 
gro del empleo, nó el setenta i cinco por leyes militares. Por consigniente, ya que te
ciento. nemos esta oportunidad ¿por qué no aprove-

Así es que yo partia de una base errónea charla, tratándose de funcionarios que son 
al establecer ayer que las jubilaCIOnes que se mas bien civiles que lDilitares~ Bstas son las 
han estado decretando por razon de edad, eran razones que he tenido para pedir que las 1)en
ilegales porque se había tomado como base el siones se fijen de una manera clara. 
total del sueldo. De manera qué en este pun- El señor Matte (Presidente).-Ofrezco la 
to, reconocido el error, no tenian base mis ob- palabra. 
servaciones. Oerrado el debate. 

Pero, mi argument-o es ahora el siguiente: En votf~cion. 
si los oficiales begun la leí se retiran con tan- Va a votarse el contra-proyecto del hono-
tas avas partes sobre el total de sus sueldos rabIe t:lenador de Aconcagua. 
wor qué hacemos una escepcion con los ofi- b~l señor Claro.-Como la primera parte 
ciales mayores? Si les hacemos ya una escep- de mi indicacion contiene las mismas ideas 
cion exijiéndoles quince años mas de servicio que el proyecto primitivo, me permito pedir 
¿con qué título les restrinjimos tudavía al se- que se vote por separado esa parte, esto es, 
tenta i cinco por ciento sus sueldos de retiro~ hasta donde dice «a que su emple:o se halle 

Quiero concluir rectificando mi error i lla- equiparado;» en seguida se votaria la otra 
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parte que comienza «i solo será obligatorio», Ll señor Walker Martínez.-Nó, porque 
etc., porque en esto hai disconformidad de es una injusticia atroz contra los oficiales ma-
opiniones. yores. 

El señor Matte (Presidente).-Así se hará. 
Va a leerse el contra-proyecto de Su Se- Servicio de COlonizacion 

ñorfa. 
El señor Secrefario.-Dice así: El señor Matte (Presidente).-Correspon 

de ocuparse de la discusion particular del pro
«Artículo único.-Sustitúyese el artículo 64 yecto que reorganiza el servicio de Coloniza

de la leí número 2,644, de 23 de febrero de cion. 
19 t 2, por el siguiente: En discusion el artículo 1.0 

«Art. 64. Los oficiales ~ayores tienen de El señor Secretario.-Dice como sigue: 
recho al retiro temporal o absoluto que para «Ártículo 1.0 Créase en el Ministerio de He-
los oficiales de guerra señala la lei número laciones Esteriores, Culto i Colonizacion la 
2,046, de la de setiembre de 1907; pero el Subsecretaría de Colonizacion, que tendtá a 
retiro por razon de edad no t0ndrá lugar sino su cargo los siguientes servicios: 
cuaudo el oficial mayor cumpla la edad de- 1.0 El establecimiento en titrras del Estado 
terminada para un cargo superior en dos gn- de colonias nacionales i estranjeras; 
dos a aquel a que su empleo se halle equipa- 2.° La administracion de los terrenos fisca
rado por la lei; i solo será obligatorio tres les de Colonizacíon; 
años despues de haberla cumplido, quedando 3.° La venta, el arrendamiento i la conce
en lo demas sometido a las leyes ireglamen- sion de tierras fiscales de Oolonizacion; 
tos que rijen al Ejército. 4.° La constitucion i division de la pro pie-

La pellsion de retiro de los oficiales m<\yo- dad indíjena; 
res será la que carresponda al empleo que 5.° La creacion i fomento de escuelas lll

sirvan, segun la equiparacion hecha en el ar- dustriales para indíjenas; 
tíCIlJO 2.° de esta lei, i se fijará con arrf'glo a 6.° La fundacion de poblaciones; i 
lo estHblecjdo en el inciso primero del artÍcu- 7.0 La inmigracion.» 
lo 11 de la lel número 2,046, de 13 de se- El señor Olaro.- Desearia oir la opllllOn 
tiembre de 1907.» del señor Minisho sobre este artículo que es-

El señor Waker Martínez.-Seria conve- tahlece la Secretaría de Colonizacion anexa 
niente que se leyera tambien el proy'3cto pre- al Ministerio de Relaciones Esteriores, siendo 
sentado por nosotros, que lo mantenemos por- así que hai el propósito de desligar ese ser-
que lo consideramos sencillo i fácil. vicio de este Ministerio. ~No seria oportuno 

J1JI señor Secretario. Dice así: tomar esta medida desde luego~ 
El señor Huneeus (Ministro de Relacio-

«Artículo único.-La~ edades que el artí- nes Esteriores).- Este punto se tocó ya en 
culo 5.° de la leí núm:dro 2,0-16 fija para el re- ocasion anterior. Se hizo presente que habia 
tiro obligatorio de les oficiales, se refieren a dos proyectos de reorganizacion de la lei or
los de guerra Los "Jficialo s mayores se retira- gánica de Ministerios i que los dos tienden a 
lán al cumplir la edHd dfl!erminada para un la idea que acaba de insinuar el honorable 
rango superior ev. dos grados al que atribuye Senador de Aconcagua; pero se pensó que 
a sus respectivos empleos el artículo 2.° de la esa agregacion podría venir mas adelante i 
lei número 2,644.» que este pensamiento no debiera estorbar la 

El serior Claro.-Como se ve, ambos pro- consideracion del proyecto en debate, purque 
veetos son iguales en el fondo; no hai sino un la desmembracion del servicio de Colonizacion 
cambio de redaccion, pero ninguna diferencia del Ministerio de Relaeiones Esteriores está 
sustancial consultada en proyectos separados que pue-

Votada la primera parte del contra-proyecto den discutirse cuando la Cámara lo tenga a 
4et honorable Senador de Aconcagua, /ué a:pro- bien, en tanto que la reorgani ... acion de aquel 
bada por trece vutos contra cinco i un'], absten- servicio es urjente i forma parte, integrante 
sion. hasta cierto punto, de los otros proyectos re-

Votada la segunda parte, que comienza «i !ativos a inrlíjenas que el Senado a estado 
solo será obligatorio», etc., fué tambien . pro· discutiendo. 
bada por quince votos contra cuatro -i dos abs- De suerte que me parece que vale la pena 
tensiones. aprobar tal como e;;;tá el proyecto en debate, 

Votado el último inciso, fué igualmente apro- sin perjuicio de que mas adelante se consul-
bada por diecisiete votos eontra dos. te en un proyecto aparte la separacion de 
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aquel servicio del Departamento de Relacio- sacion de estos males. J como de dia en dia 
nes Esteriores, idea en la que estoi yo tam- llegan aquí proyectos para aumentar oficinas, 
bien de acuerdo. para aumentar el número de empleados o para 

El señor Aldunate.- El propósito de la aumentar sueldos, i como cuando no llegan 
Comision que ha informado este proyecto fué ~'sos proyectos llegan otros para conceder .iu
preparar la separacion del:servicio de Coloni- bilaciones o pensiones, o sea, para aumentar 
zacior.. del Ministerio de Relaciones Esterío- el pasivismo- institucion colosal, una espe
res. Si no se propuso fué porque se conside- cie de pulpa que chupa la sangre del pais
ró esa idea vincul.,.,da a la reorganizacion de cabe preguntar si 8S posible que continuemos 
los Ministerios i se creyó que habria sido in- en este sistema de vida . 
...-adir el campo ajeno, determinar a cuál Mi- Si no el Senado, algunos de nuestros S0r
nisterio debiera pasar esa secciono Dejando vidores públicos en el Congreso han intenta
reorganizada esta Secretaría de Colonizacion do una reaccion en materia de administracion 
en todo momento puede pasar a otro Minis- de las entradas, de ól'den en los gastos d'=l la 
terio. Nacion; lo que no puede merecer sino el mas 

El señor Lazcano.-Si mis recuerdo~ no sincero aplauso de todos los que se interesan 
me engañan hai un proyecto que separa la por el bien público. . 
seccion de que se trata del Ministerio de Re Creo yo que aquí hai otra materia donde la 
laciones Esteriores; ese proyecto, si no me reaccion es tambien necesaria. 13asta ya de 
equivoco, despues de informado por la Co- funcionarismo, basta ya de empleos i tIe em-
mision, fué despachado por la Cámara. pleados nuevos, de sueldos i mas sueldos; es-

El señor Claro.--Nó, señor. tablézcase solo lo que se necesita i nada mas. 
~~l señor Lazcano.- En ese proyecto se Ahora bien, esto que se crea aquí ~~e con

consulta la traslacion de la seccion de 0010- forma con lo que existe, o exijirá un mayor 
nÍzacion al Ministerio .de Industria. personal i un gasto mayor~ Si no se va a gas-

El señor Mac Iver.- Cuando se discutió tal' mas, está bien; pero si se crean nuevas 
por primera vez este proyecto, se habló de oficinas i nuev(\s empleos, por mi parte, ne
que él no aumentaba el número de empleados garé mi voto al proyecto, creyendo con e!3to 
púhlicos ni el gasto actual de esta oficina. Yo servir al pais. 
habria aceptado el proyecto siempre que él Yo temo múcho que en realiuad se malgas
consultara alguna reorganizacion sin recargo te 61 dinero sin v.entaja alguna. ¿Qué servicio 
en los gastos i sin aumento en el personal de carácter normal tenernos nosotros sobre 1 
de empleados. Oolonizacion e Inmigracion~ Ninguno. mmi-

Yo tengo verdadero t"illor a este funciona- graeion no hai, o es t.an insignificante que tal
rismo en el pais. :\nestros connacionales se vez no alcanzan a quinientas personas las que 
van separando en absoluto del trabajo libre; entran al pais por ano en calH1ad de inmi
no van teniendo mas aspiraeion que el em- grantes, i la colonizacion se rtlduce a un 
pleo público, i la mitad, i por no decir mas simple regalo de tierra3 a personas que quie
de la mitad, de nue . .,tras rentas se invierte en ren ir a la antigua fron~era o que consiguen 
pago de sueldos. una concesion de tierras fiscales en pago de 

Tengo ia conviccion de que en número i servicios electorales. 
cantidad gastamos-;inco veees mas de lo que Se dlrá que hai que administrar tierras i 
necesitamos, i que esto causa un gran daño bosques fiseales. 1 bien, para esto hai una ofi-
social, económico i aun político al pais. cina de tierras. 

El funcionarismo frances qued,,, pequeño POI todo esto, creo que se necesita una es-
ya delantn del funcionarismo chileno. La plic¡wion que nos permi¡'a halar de este pm
puja de los Diputados franceses para aumen- yedo de leí COi] alguna cOlicitmcia; se nece
tal' el númAro de empleados en sus centros sita una illlormaciun algo esteilsa para que 
electorales, i las perturbaciones eL. el gobier- podamos juzgar si hai motivo para crear una 
no qL1e se producen en aquel pais por esta nueva Subsecretaría de Estado. 
C<:1usa, son aun mayores entre nosotros; con Yo desearia oir algunas esplicaciones de 
una diferencia: de que siquiera allá viven en parte del selior Ministru de Oolonizacion, i 

. una democracia verdadera i de que tienrm to- casi me imajmo que SL1 '-3eñoría prometió, en 
das las ventajas de un gobi'3fDO de oríjE'n i unas de las sesiones eH qne se trató esta ma
de te;Jdencia popular, miéntras que nosotros teria, dar esas esplicaciones. 
tenemos Ulla democracia de pecha sin tener b~l señor Aldunate.-Se trajeron esos da
ninguna de las ventajas del gobierno franees. lOS, señ.or Senador, se dieron amplia~ esplica
Tenemos los males i no tenemos la compen- ciones; pero Su Señoría no estaba en la .sala. 
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El señor Huneeus (Ministro de Coloniza- El se,:or Echenique.~Yo tengo esos da
cion).-Se esclareció mui bien el alcance de tos a la vista, i de ellos resulta que los gastos 
este proyecto. aumentan hasta en un cincuenta por ciento. 

El señor Aldunate.-I resultan economías El señor Aldunate.-Yo afirmo que en el 
de él. total hai economías. 

El señor Claro.-Yo no he visto esas 800- El señor Matte (Presidente)-Como ha da-
nomÍas. do la hora, quedará pendiente la discusion de 

El señor Aldunate.~Habia un mayor gas este proyecto. 
to tomando en cuenta el tribunal especial, pe
ro nó en este servicio de Colonizacion. Las 
cifras están én el Boletin de Sesiones. 

Yo suscribo el discurso del señor Senador 

Sesion secreta 

por Atacama, acepto todas las consideracio- Se va a constituir la Sala en seSlOn se
nes jenerales que Su Señoría ha hecho; pero creta. 
en esta cuestion de si hai Immento o nó en Se constituyó la Sala en sesion secreta para 
los gastos, yo afirmo que no lo hai. He saca- continuar ocupándose de asuntos internaciona
do esas cuentas aquÍ i podría dar detal1ada- les. 
mente las esplié:aciones que pide el señor Se Se levantó la sesion. 
nador; pero ahora no me seria posible, porque 
ha dado la hora i tambien porque no tengo 
los datos a la mano. 

El señOl l\1ac Iver.-¿Ouándo se trajeron 

Por la primera hora 
JosÉ M. CIFUENTES_ 

esos da~os? Por la segunda hora, 
El senor Aldunate.-En una seSlOn a la ANTONIO ORREGO BARROS 

cual no concurrió Su Señoría. . 
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